

1366

M E S A D I R E C T I V A

Santiago, 27 de Diciembre, a las 10 horas se reúne la mesa directiva presidida por Patricio Aylwin y con la asistencia de Osvaldo Olguín, Felipe Amunátegui, Eduardo Cerda, Ricardo Valenzuela, José Monares, Ricardo Hormazabal, Gutemberg Martínez, José de Gregorio, Benjamín Maluenda, Alvaro Marfán, Juan Argandoña, Octavio Burotto, Emilio Fállipi.

Aylwin : He estimado conveniente citar a esta reunión con el fin de que realicemos un análisis de la situación actual y poder posteriormente fijar una estrategia para el Partido.

Nuestra meta - unánime- es la vuelta a la democracia en el menor tiempo posible y para ello es necesario vigorizar el Partido.

1) La situación actual nos muestra una tendencia cada vez más acentuada de una dictadura dura, represiva y menos respetuosa por las libertades. Actualmente pretenden segregarse no sólo a los marxistas, sino que a cualquier persona que discrepe con la Junta de Gobierno. Igualmente, la violación a los Derechos Humanos es cada vez más acentuada.

2) Es evidente una política regresiva en el aspecto económico y es la derecha la que verdaderamente ejerce mayor influencia frente a la Junta Militar, no a través de sus políticos, pero sí a través de otros.

3) La Democracia Cristiana no tiene ninguna influencia y en cuanto a la idea de lograr alguna influencia frente a ella estoy más decepcionado que al comienzo. A modo de ejemplo, puedo decir que desde que regresé de Europa he solicitado audiencias a Pinochet, Huerta, Arellano y Bonilla y sólo este último me la ha concedido.

4) Existe una evidente persecución de demócratas cristianos en algunos servicios como SNS, FF.CC., Banco del Estado, etc.

5) La Junta de Gobierno está iniciando la formulación de una "ideología justificante".

Puedo informar que los Presidentes Zonales del Partido me han entregado un estudio sobre las dictaduras de América Latina que considero interesante exponer. Ellos, a su juicio, tienen tres fases:

a) gobiernos militares populistas como el de Perón, Getulio Vargas, en que la política del gobernante es a través de un caudillo apoyado por la base popular. Normalmente después de este tipo de gobiernos viene un gobierno de derecha y la caída del caudillo hace volver a la democracia porque no compromete a las Fuerzas Armadas; Este gobierno de derecha es de alianza para el progreso y las FF.AA. se retiran a sus cuarteles;

b) gobiernos militares institucionales, donde las FF.AA. gobiernan con metas desarrollistas utilizando a los tecnócratas dentro de un modelo capitalista o neocapitalista, como son el caso de Brasil y en alguna medida Perú.

Creo que en Chile se pretende este segundo modelo y de ahí su persistente campaña contra los políticos y la política. Existe aquí una neta tendencia nacionalista y el modelo económico adoptado hace pensar que estamos en ese campo pues tenemos :

- tiranía más violenta
- tendencia derechista
- tendencia a crear una ideología propia.

Este cuadro, a mi juicio, dificulta las tareas de la Democracia Cristiana y estimo conveniente que en esta reunión cada uno exponga cómo se ve esto en cada Frente para tratar de hacer un diagnóstico y después fijar una estrategia.

*Ante  
O in forma de  
y expone su  
pesimismo  
respecto a  
su futuro  
Solicitar  
de asistencia*

2....

Marfán : Estimo que convendría ver casos generales para ver la real situación de cada uno. Osea, cada uno aporte su propia experiencia.

Cerda : Creo, también, necesario analizar el discurso pronunciado por General Leigh días pasados, porque estimó que allí está el planteamiento del Gobierno actual y en él se hace una notificación al país....

Aylwin : Más que una notificación, creo que es una posición de un miembro de la Juhta pues las hay y precisamente Leigh es el típico representante de una determinada corriente.

Hormazabal ; No olvidemos el discurso de Pinochet donde se plantea la misma tesis de Leigh

Aylwin : Y Viveros también lo hizo .....

Hormazabal : Estimo que está marcada una política; está tomada una posición, sin perjuicio que dentro de las FF.AA. también hayan otras. Existe un claro cuadro de permanencia y su acción está volcada hacia ella. Si estiman conveniente Martínez podría hacer un resumen de lo que pasa en el frente de la juventud.

Martínez : Dentro de la situación juvenil hay decisión de atacarnos, de perseguir a los demócratacristianos. Podemos dividir el problema juvenil en 5 puntos :

a) Enseñanza Media donde se ha decretado el receso de las organizaciones estudiantiles y Centros de Alumnos; Federaciones. Esto es diferente según cada provincia y de acuerdo al Jefe de Plaza de ella, pero la idea es un receso a todas, tratando de crear un conducto de ellos;

b) Universitaria sus organizaciones están absolutamente des-cabezadas y sólo se permiten en contadas partes como es la Universidad Austral de Valdivia. No así sus Centros de Alumnos que son permitidos pero sin conexión entre ellos que les permita formar una agrupación universitaria fuerte.

También se ha suprimido la participación de los alumnos en los Consejos....

Cerda : ¿ qué diferencia existe entre los centros de alumnos gremialistas y los DC dentro de la Universidad Católica ?

Martínez : Existen dos centros gremiales la UC de Santiago y la UC de Valparaíso. La UC de Valparaíso pudo informar que quiso realizar elecciones pero al final no se les autorizó e incluso los propios gremialistas acusan al Rector de ser pro DC. En cuanto a la UC de Santiago no existe una participación como estudiantes sino como gremialistas, pero ello lleva a una duplicidad .

Marfán : Puedo agregar que dentro del Consejo de la UC existían 6 representantes de los estudiantes y actualmente sólo existe 1 el Presidente de la FEUC que lógicamente no significa ninguna fuerza y los Centros de Alumnos dentro de las actividades universitarias no son tomados en cuenta. Incluso los propios gremialistas los aplacan para evitar to a molestia a la Junta de Gobierno.

Además, las elecciones de FEUC fueron una simple mascarada.

Martínez : Secretaría Juvenil, la que en un primer instante fue sólo gremialista, pero ahora han incorporado a nacionales de la línea de Jarpa. A la Democracia Cristiana no se le ha hecho ningún llamado. Se está tendiendo a crear un aparataje del Gobierno con organizaciones juveniles adheridas a esta Secretaría Juvenil. Próximamente pretenden realizar una especie de Escuela de Verano donde se harán Seminarios con el objeto de formar líderes y dirigentes juveniles que comenzarán a operar en Marzo del 74. El sistema que usarán la formar estos líderes será de selección dentro de los 20 mejores alumnos de cada Liceo.

3.-

La actual política a nivel juvenil está destinada a ~~se~~stituir las organizaciones D.C. y crear un organismo paralelo

4) organizaciones juveniles : nuestros centros están operando pero con limitaciones, pues no cuentan con personalidad jurídica y las Municipalidades no pretenden entregárselas, pues están esperando la política que fije la Secretaría juvenil.

5) En cuanto al pensamiento de los jóvenes DC, se pueden distinguir dos tipos :

a) jóvenes simpatizantes a nuestra ideología que no están críticos frente a la Junta de Gobierno, y

b) jóvenes militantes que se preguntan el sentido de estar hoy en el P.D.C., el sentido de asistir a las reuniones, etc. Existe en ellos un excepticismo.....

Hormazabal : Agrega que esto pasa por qué existe un real control informativo, las diversas opiniones dentro de la Democracia Cristiana traducidas en declaraciones de ciertos personeros del Partido e incluso la opinión que les merece aquellos que han salido de Chile para defender la imagen del actual Gobierno, la presencia de militantes de la Democracia Cristiana en cargos de responsabilidad de la Administración Pública.

Martínez : A su juicio, la juventud DC se mueve en torno a los editoriales de la Balmaceda, a los comentarios de la misma emisora, a los Editoriales del diario La Prensa para informarse sobre la posición del Partido, los que muchas veces son contradecidos por los hechos....

Monares : Consulta que actitud están desarrollando los jóvenes de la Unidad Popular y que contactos tenemos con ellos. Además, que juicio tienen acerca de si la juventud demócratacristiana se siente interpretada por la Directiva del Partido después del 11 de Septiembre.

Martínez : Mi respuesta podría ser sobre la base de los militantes más activos. Ellos no se sintieron interpretados por la declaración del Partido formulada el día 12 de Septiembre; posteriormente la línea del Partido la comprenden pero se les presenta la contradicción de que estén los DC dentro de la Administración Pública con cargos de responsabilidad del Ejecutivo. Es decir, les choca nuestra crítica hacia la Junta de Gobierno y la presencia de ellos en el Gobierno.....

Hormazabal : Añade que hay que considerar que dadas las circunstancias actuales no ha existido ningún evento de la JDC. Sin embargo, hemos cubierto el país casi dos veces y casi siempre hay ~~una gran~~ un gran grado de adhesión que se puede medir por la respuesta a nuestros planteamientos y acciones. También, se ha medido las discrepancias. Pero, en general, existe respaldo hacia la Mesa Directiva en los cuadros dirigentes.

Informa que se ha creado un sistema de información dentro de la base.

En cuanto a los jóvenes UP señala que estos están desorganizados y quieren jugar a la política del diálogo con nosotros. Además, tienen una estructura central que funciona aunque precariamente.

Martínez : Señala que el Partido Comunista funciona bien y el resto está más disperso.....

PC  
funcion  
bien

Maluenda : Da a conocer lo relacionado con las organizaciones comunitarias. Señala que existe gran coincidencia con todo lo planteado por la juventud respecto a la área nacional.

En relación al Gobierno esta actitud se refleja a través de diferentes organismos como Centros de Madres, Oficina de Emergencia, etc. Su tendencia es hacer desaparecer las organizaciones vecinales y lograr un apoyo hacia el gobierno. Esto se ve en el Gobierno, a través de Bonilla, quien es el populista de la Junta, recorre poblaciones, entrega televisores, ofrece viviendas. Todo ello dentro del marco que es posible gracias a la despolitización del país. Su actitud es bien acogida en cuanto al hecho demostrativo de agradecimiento, pero con desconcierto.

Por su parte, los DC no tienen manera de expresar si este hecho en sí les parece bien o mal.

Informa, además, de la reciente circular emitida por el Ministerio del Interior, donde se expresa que autoriza las organizaciones comunitarias pero que sus directivas - que en principio durarían 2 años - pueden ser cambiadas cuando a las autoridades de gobierno estimen conveniente. Con ello pretenden:

a) dar imagen de respeto por la existencia de las organizaciones comunitarias, y

b) pero, a su vez, borrar los lideratos no sólo de la UP sino también de la DC porque el ente político es el causante del no desarrollo comunitario.

A través de todo esto y por otras cosas, se refleja el desinterés por las organizaciones, como Juntas de Vecinos, las que sólo las aprecian como mero instrumento relacionador, pero sin permitir que ellas se pronuncien.

En esto, quizás, podría haber alguna variación pues las Municipalidades están tratando de obtener una mayor autoridad y pretenden que sean ellas las que se relacionen con las Juntas de Vecinos y no el Gobierno Central como es actualmente. Ya en Santiago su Municipalidad inició un Plan Piloto en este sentido en la comuna de Conchalí.

Cerda : Consulta si acaso las visitas de Bonilla a las poblaciones implican solicitudes de parte de los pobladores y ofrecimiento de solución a ellas por parte de Bonilla o sólo son ofrecimientos del gobierno....

Maluenda : Son ofrecimientos por parte del gobierno, especialmente en la parte habitacional. En cuanto a las solicitudes estas sólo se le plantean al pasar, como es lógico y se ofrecen soluciones también al pasar.

Aylwin : Manifiesta que esta característica es propia de los gobiernos militares en cuanto a ofrecer soluciones rápidas para crear impacto y dar trabajo.

Maluenda : Continuando su informe, agrega que más que nada se pretende eliminar los lideratos, pero no crean en su reemplazo nada, pues sólo pretenden la eliminación política de estas organizaciones.

En cuanto al aspecto femenino, informa que se están formando grupos monitores para proyectarlos a las poblaciones a través de los Centros de Madres. Estos grupos monitores están formados fundamentalmente por las señoras de los militares y por Patria y Libertad. Sin embargo, añade, hay una evidente resistencia a ellos en las directivas de los Centros de Madres.

Amunátegui : De lo expuesto, se desprende que buscan una despolitización y la formación de una fuerza estabilizada en forma vertical, con el objeto de crear un movimiento ideológico del gobierno.

Maluenda : Por el momento, no hay coordinación entre uno y otro, pero hay tendencia de provocar la creación de un movimiento nacionalista de respaldo

5.-

a la Junta. Para esto, también, están organizando organismos patrióticos.....

Amunátegui : Este asunto es muy sintomático, pues el fascismo funciona primero despolitizando y después creando un movimiento pro.

Maluenda : Añade que el líder D.C. es un enemigo potencial del actual gobierno militar....

Amunátegui : Consulta si la actitud del gobierno se nota igual en todos los estratos socio-económicos o hay estrategias diferentes de acuerdo a ellas.

Maluenda : Señala que la acción política está centrada, principalmente, hacia los sectores populares.

agrega que en orden interno el Partido ha comenzado a nominar personas responsables de acuerdo a las zonas, lo que ha significado problemas pues existe temor y desorientación fuera de sentirse permanentemente controlados. Esta nominación está ya resuelta en Santiago y esperamos que a más tardar el 15 de Enero quede finiquitado en las zonales....

Cerda : Consulta en qué situación están nuestros alcaldes....

Maluenda : Prácticamente aislados. Se está realizando un estudio acerca del número de personas DC con que contamos en cada Municipalidad.

Amunátegui : Reitera su pregunta acerca de si hay diferenciación de la política del gobierno en cuanto a clases, con el lógico mayor esfuerzo para la clase popular....

Hormazabal : A mi juicio, creo que hay diferente política que afirma a su vez diferentes valores para cada clase. A modo de ejemplo, podemos decir que para la clase media : orden, trabajo; clase popular : entrega de beneficios....

Maluenda : El primer mensaje del gobierno es la despolitización que se presenta como el resultado del orden, tranquilidad, trabajo. ....

Aylwin : En la entrevista que sostuvimos Olguín y yo con Bonilla, éste nos dijo lo mismo y que además el gobierno estaba preocupado con nuestro partido que seguía efectuando reuniones....

Monares : Consulta si el nivel de dirigentes se mantiene dentro de los cauces normales o si hay gente nuestra que se ha dado vuelta y está con la Junta Militar.....

Maluenda : No. Más bien está sumida porque está temerosa.

Marfán : Creo que es necesario pensar no en los 10 diez mil que se mueven alrededor nuestro, sino en los 100 mil militantes y además en los adherentes. Estos últimos, a mi juicio, creo que han desaparecido en su mayor parte por temor pues al no ser militantes no se sienten con nuestro respaldo. Dentro de los 100 mil ~~xxxx~~ mililitantes hay que pensar en épocas normales en 30 mil activos, 30 mil semi activos y 40 mil no activos; pero ahora habría que pensar en 10 mil activos, 30 mil que están en la balanza y el saldo nada.

Olguín: Creo que la situación de los militantes tiene dos factores en cuanto a su organización :

a) orientación y motivación política que es tarea de poca gente, ya que es imposible que actualmente se reúna la Junta del Partido. Por lo tanto, debemos unos pocos asumir esa responsabi

reunión  
nombrados  
PDC

lidad de conducir al Partido de lo que lógicamente tendremos que responder después;

b) fijarnos metas más simples que las normales. Es un hecho que la Democracia Cristiana funciona por su ideología, por la calidad de sus hombres y, junto a ello, se debe agregar su organización y su enorme caudal de opinión pública.

En mi concepto creo que debemos partir de la realidad que no podemos pensar en el millón 200 mil votos que obtiene la D.C. e incluso a los 100 mil D.C. también se deben dejar de lado y fijar se en materia de organización una meta práctica que nos permita y signifique salvar el esqueleto del PDC. Este esqueleto es el mínimum de base estructural indispensable del partido que deben ser alrededor de 10 mil militantes. Creo que si logramos mantener un Partido Demócrata Cristiano de 10 mil militantes, conectados, coordinados e informados, nuestro Partido se salva..... Y cuando se vuelva al sistema democrático estaremos en condiciones de rellenar este esqueleto de militantes y de opinión pública.

Creo que si logramos salvar en cada comuna por lo menos a sus dirigentes al retornar a la normalidad, la asamblea vuelve en menos de 24 horas.

En resumen, creo que el Partido Demócrata Cristiano se salva en lo político con orientación y dirección de sus dirigentes y en su organización se salva con el mínimo de base estructural.....

Se integra Ricardo Valenzuela .....

Martínez : Creo que la tarea propuesta por Olguín en el plano interno es válida , pero no olvidemos la presión de la opinión pública donde es necesario tener influencia. Es importante mantener el esqueleto del PDC, pero no olvidemos tampoco que paralelamente está en práctica la política populista de Bonilla que puede desembocar en la creación de un movimiento cívico militar. Entonces, cabe preguntarse cómo nosotros contrarrestaremos eso.

Olguín : Esto está involucrado dentro de un contexto general con definición política que expondré más adelante.....

Argandoña A continuación hace un reseña de la parte sindical. Señala que los trabajadores estén convencidos que estamos en una dictadura y pretenden hacer reuniones y elecciones sindicales. Esta idea prevalece en el sector industrial y minero.

A su juicio, el sector trabajador es el que está mejor hoy día. Los dirigentes DC han asumido su responsabilidad y han tomado la dirección de los gremios. De este modo, tenemos directivas sindicales en el cobre, en el salitre, en el acero, en los portuarios, etc. En algunas partes se han completado las directivas sindicales para poder así continuar aunque sea una mínima labor. Esto mismo se ha reflejado en las Federaciones y en las Confederaciones.

Creo que es importante lo señalado por Olguín de mantener vivo al PDC con una estructura mínima, pero además no olvidemos que nuestro Partido subsistirá en la medida que mantenga su actividad en las organizaciones de bases, especialmente en sus organizaciones sindicales..... Esto más que nada por la situación económica del país ya que serán los únicos que a futuro podrán hacerle el peso al gobierno.

Se incorpora Emilio Fillipi.....

Agrega que los trabajadores demócratacristianos, actualmente, son presionados por la base ante la falta de políticos pues han tenido que reemplazarlos en sus funciones.

Además, es indispensable que el Partido apoye, vitalice y oriente a los dirigentes sindicales, pues deben estar preparados para la presión que más tarde puedan ejercer frente a la Junta de Gobierno.

Por último, informa que se formó a iniciativa del Partido una nueva Central de Trabajadores que la compone un Comité Ejecutivo Provisorio integrado por 9 miembros de los cuales 7 son DC y un Consejo de 21 miembros. Esta Central ha formulado una declaración de principios, cuyo documento se adjunta a la presente Acta como Anexo Nº 1).

Agrega que esta Central de Trabajadores se formó porque la clase asalariada estaba acéfala y necesitaban un organismo que los representara para poder plantear sus puntos de vista al igual que lo hacen organismos empresariales como la SOFOFA, SNA, Cámara de Comercio, etc. Este organismo debía tener una real representación de los trabajadores. También se acordó formarlo debido a que el gobierno pretendía hacerlo por Decreto, creando una Central totalmente amarilla, oficialista y además afiliada a la ORIT, cuyos dirigentes revolotean alrededor de la Junta.

La presentación de esta Central se le hizo al Ministro del Trabajo, quien quedó de darla a conocer a la Junta, -la que aún no ha dado ninguna respuesta. Existe la posibilidad de que la Junta la acepte pero en funciones sólo de "visitadora social" y también podría no aceptarla lo que le acarrea un problema pues con quien va a formar después su Central oficialista ya que no tendrá trabajadores para ello ni tampoco dirigentes con real representación de la clase asalariada. Añade que, sin embargo, a esta nueva Central ya no le interesa el reconocimiento de la Junta Militar pues funcionará de todas maneras y no será una Central entreguista pues sus dirigentes - 7 de 9 son DC - están disciplinados y dispuestos a acatar lo que el Partido le señale.

Valenzuela : Mi criterio general respecto a esta nueva Central es discrepante, pues pienso que deberán ser obsecuentes a lo que ordene el Gobierno y creo que el hecho que la Democracia Cristiana aparezca obedeciendo sus órdenes es perjudicial para el Partido. A mi juicio, se debería haber colocado en ella a gente independiente manejada por nosotros. Además, se ha señalado que si la Junta no la reconoce o autoriza, ella funcionará igual. Ello significa más bien que operará en la clandestinidad.

Olguín : Más bien significa no sumisión al Gobierno Militar.....

Amunátegui : Consulta si acaso con días que ha funcionado esta nueva Central - aunque no reconocida por el Gobierno - nuestras prevenciones que tuvimos al acordar crearla se están dando o no, especialmente dentro de la izquierda si esta la ha motejado de apatronada y si nuestros trabajadores la aceptan.

Argandoña : Manifiesta que dentro de los trabajadores DC de todos modos iban palos porque sí y porque no. Eso ha ocurrido como era de esperar, especialmente del FUT. Pero su discrepancia es más bien porque ellos pretendían también formar una Central para afiliarla a la CLAT. Sin embargo, olvidaron que los trabajadores sólo conocen el FUT en cuanto a que realiza seminarios y no como una organización que represente realmente a la clase asalariada. Por ello, con franqueza debe decir que a nadie se le ocurrió plantear la creación de la nueva Central al FUT. En cuanto Vogel, cuando se planeó se encontraba en un Congreso de Ferroviarios en México.

Respecto al Gobierno no ha habido respuesta, pero nos parece que obligadamente tendrán que recurrir a ella más adelante pues se le presentará al Ministro del Trabajo el problema de tener que concurrir a mediados de Junio a un Congreso en Ginebra y seguramente

querrá ir acompañado por dirigentes sindicales.

Valenzuela : Señala que él no confía para nada de la actitud de los dirigentes sindicales de la UP, pues tratarán de embarcarnos a nosotros en todo para después juzgarnos por ello.

Olguín : Son riesgos que debemos correr y que cuando acordamos su creación tomamos en cuenta, pero también ellos deben saber que nosotros en cualquier momento podemos presentar antecedentes acerca de la actitud que tuvieron ellos frente a su creación.

Amonátegui : Creo que dentro de la Unidad Popular pueden ocurrir dos cosas : o que nos instrumentalicen o que pretendan hacer una penetración política entre nuestros trabajadores .

Argandoña : Por el momento, ellos piden participación dentro del Comité Ejecutivo Provisorio con un representante socialista y uno comunista que serían dirigentes no conocidos y nombrados por ellos, pero en el entendido que tengan real representación de la clase trabajadora y no sean activistas políticos.

En cuanto a la infiltración son riesgos que debemos correr porque eso sólo se evitaría si no hicieramos nada y nos quedaramos sentados en la casa.

Monares : Consulta que pasa con los trabajadores DC del sector público y si se ha adoptado alguna estrategia frente a ellos después de conocer el Decreto de la Junta sobre la prohibición de realizar actividad partidaria .....

Hormazabal : En una sesión anterior se planteó el problema y acordamos que se pidiera un esclarecimiento a lo planteado por Pinochet... ..

Argandoña : Da cuenta que hay pendiente una entrevista sobre ese problema. Sin embargo, a mi entender, esto no tiene mayor problema pues si se les señala que no deben reunirse, conforme no lo hacen y se les dicen deben renunciar a su partido para seguir en el cargo deberán hacerlo para conservar la pega, pero ello no significa que dejarán de ser DC.....

Hormazabal : Señala que esta medida del gobierno ha significado crear el delito de realizar actividad política y además están expuestos al control y soplónaje, lo que hará que esos trabajadores pueden en cualquier momento ser despedidos.

No olvidemos - agrega - que la prolongación de estos sistemas puede producir el acostumbramiento de los chilenos influidos, además, por los medios de comunicación.

Valebzuela : Según informaciones que tengo, Patria y Libertad son los delatores dentro de la Administración Pública y el SIM se ha proliferado en forma inmensa. Por ello, debemos tener el máximo cuidado.

Argandoña : Tengo informaciones que incluso demócratacristianos han ingresado al SIM y dentro de los próximos días me darán una lista de ellos.

Fillipi : Posteriormente, Emilio Fillipi, Director del Depto. de Periodistas del PDC, informa acerca del problema de los medios de comunicación.

Señala que la dictadura actual lo primero que trato de controlar fueron los medios de comunicación. Agregó que la TV está totalmente controlada por el Gobierno; que las radios en igual forma e incluso se les ha prohibido lanzar flashes y prescindir de las informaciones del Gobierno; que la prensa - diarios y revistas - están sometidos a una censura diaria que implica que cada medio

11.-

los días que este gobierno es transitorio.

AC: Se le recomienda a Fillipi que las informaciones que no son publicables, se coordinen para hacerlas llegar al Partido.

Fillipi : Señala que el General Lutz fue llevado a la Secretaría General de Gobierno y que él se confirma simpatizante DC. Además, informa que él integrará el jurado del Premio Lenka Franulic y que votará por la periodista Gilda Gonzalez de Ranvagua.

Huepe : A continuación informa de la política económica acerca del aspecto remuneraciones. Se adjunta documento, como Anexo N° 2) Además, señala que según informes el Banco Central emitió durante el mes de Diciembre 70.000 millones de escudos y que para el mes de Enero se deberá emitir una cifra superior, lo que significa quebrar sus propósitos declarados.

Por otra parte, da a conocer un informe preparado por Andrés Sanfuentes sobre política económica en general, donde se señala :

- a) que la política económica es el resultado de una estrategia repentina, de un conjunto de medidas aisladas.
- b) no existen equipos. Se entregan por sectores a determinadas personas, lo que produce una autonomía con la lógica descordinación.
- c) los documentos de análisis del gobierno sólo se han conocido a través de :

- Una intervención del Ministro de Hacienda
- Tres intervenciones del Ministro de Economía : mujeres sobre política de precios ; empresarios, y trabajadores sobre política laboral.
- d) Se deduce, por tanto, que no hay documentos escritos sobre la política económica del gobierno .

Su política Central esta basada en :

I.- ESTABILIZACION DE LOS PRECIOS. Para ello han tomado las siguientes medidas : + ajuste del nivel de precios, con un aumento hecho los primeros días de Octubre; - ajuste de estructura de los precios relativos causando mayor impacto a los precios agrícolas, y - baja real de los salarios para detener la inflación.

Con esto pretenden un aumento del ahorro y un aumento de la inversión especialmente en el sector empresarial, debido al aumento de los stocks.

II.- INTENTO DE TRANSFERIR DECISIONES DEL ESTADO AL SECTOR PRIVADO. Sobre este punto se han provocado largas discusiones pues hay diversos criterios. No se puede plantear que los aumentos de inversión sean sólo del sector privado, sino que también del sector Estatal o que estos se mantengan. O sea, pretenden aumentar la inversión del sector privado y mantener la del sector público.

Hay dificultades debido a :

- estatismo chileno,
- contradicción entre este traspaso de descentralización y la mentalidad centralizadora de los militares.

Además, de esto, hay una gama de puntos no definida por el gobierno, como la asignación de recursos para inversiones, precios en lo relativo capital- trabajo debido a la baja del interés bancario (tasa) que fue un error. Todo ello indica que existen muchas cosas no definidas y que no puede hablarse de una política económica del Gobierno antes de Marzo o Abril del próximo año.

En cuanto a la política monetaria existe el siguiente criterio :

- disminuir el déficit entre los salarios y el precio ( diferencia)
- disminuir la producción del área social.

En cuanto al crédito existe la idea de :

- restringir el crédito.

Existen dificultades en todo esto, como la escasez del crédito, la reducción de los aranceles que incluso a futuro sería selectiva, la rigidez del presupuesto fiscal que implica gastos limitados pues piensan mantener el Presupuesto del año 73 con un aumento sólo en Obras Públicas y Vivienda. Piensan reducir el déficit del presupuesto del 73% en 1973 a 13% en 1974. Además, piensan llegar a una inflación en 1974 del 80%.

En cuanto al aumento de los sueldos y salarios debido a que en algunas empresas del sector público, como Codelco, hubo durante el año un aumento de las remuneraciones, decidieron tomar como referencia el 1 de Enero de 1973.

Amunátegui : Consulta cómo aplicarán la política cambiaria y de comercio exterior....

Huepe : En esta materia, por exigencia del FMI existirán excesivos controles que aunque fuertes deberán cumplir . Ya se puede apreciar :

- cambio del precio del dólar bancario para llegar a la paridad con el dólar de corredores ;
- cambio estructura de la tasa de cambio;
- traspaso de las decisiones al sector privado, incluso terminaron con el CEREX;
- endeudamiento fuerte de créditos;
- renegociación de la deuda externa;

En cuanto al comercio exterior :

- aumento de las exportaciones ( intencion )

Hormazabal : Consulta quiénes definen el asunto económico ....

Huepe : Dentro del equipo el más fuerte es Raul Saez, quien incluso tiene serias discrepancias con Carlos Massard; en cuanto a las FF.AA. quien más está metido es Merino; en Odeplan existe una descoordinación total pues la persona designada como Director entiende poco o nada; en Banco Central el General Cano es también poco entendido en la materia.

Marfán : No olviden que existe, también, el problema que poseen muy poca información pues durante el Gobierno de la U.P. ésta fue nula...

Huepe : Sobre eso, informa que le solicitaron a Andrés Passicot que montara un sistema de indicadores aproximados.

Amunátegui : Señala que de lo expuesto por Huepe se puede desprender que la política del gobierno en su parte económica es :

- política de precios y remuneraciones totalmente reaccionaria,
- esta diseñada para que el Estado en alianza con la derecha económica provoquen el desarrollo.

Frente a esto, cabe preguntarse si la D.C., si hubiera sido gobierno, habría tenido otra alternativa.

Olguín : Agrega a la consulta de Amunátegui que si hubiera sido así, qué habría hecho ....

Huepe : Manifiesta que los primeros pasos de la política económica del gobierno están dados en el sentido que señala Amunátegui, pero que hay demasiados cabos sueltos para que se pueda aún definir lo que ella será en el futuro. Añade que el desarrollo de un país siempre existe un sector que lo paga más que otro y que es evidente que en esta primera vuelta lo está pagando el asalariado.....

Amunátegui : O sea, lo está pagando la mayoría, pues la proporción es clara ya que mientras existen 3 millones de asalariados, sólo hay 300 mil empresarios y comerciantes.

Huepe : Pero no olvidemos que faltan definiciones que tomar, especialmente en el área social, no olvidemos que quedan cosas por hacerse. En cuanto a la pregunta sobre qué habría hecho la D.C. con franqueza debo decir que realmente no sé que ella fue nuestra angustia durante el último tiempo del gobierno de Salvador Allende en caso que hubiéramos asumido el poder. Lo que sí estoy seguro que en cuanto al área social nuestro planteamiento habría sido diferente al que realizarán estos señores, pues nosotros habríamos aplicado la participación y el fondo de capitalización.

Marfán : No habría sido nuestra política porque en la actual basta ver ~~qui~~ quien se está llevando la "parte". Los precios fueron alzados en más de 200 veces y los salarios en no más de 10 veces. En síntesis, en el instante que cayó el Gobierno de la U.P., la Junta de Gobierno abrió la compuerta de los precios y sucedió aquello que el remedio terminó siendo peor que la enfermedad y ello la DC no puede aceptarlo pues estamos volviendo a la época de Gustavo Ross y esa no es nuestra meta. La diferencia abismalmente entre los precios y los salarios lleva a la pérdida del poder adquisitivo y al

aumento de los stocks. Por otra parte, ayuda externa no llegará en la forma esperada por la mala imagen en el extranjero del actual gobierno.

Añade que la D.C. no habría aplicado una política de libertad de precios que tiene todo más distorsionado que antes; en cambio se habría preocupado que la fijación de los precios y salarios fuera lo más cercana posible.

Huepe : No olvidemos - dice - que hay que ver el problema del corto y el largo plazo dentro de la política, cuyos esquemas y estrategias pueden cambiar .

Olguín : Agrega que en conversaciones con Massard, él le partió señalando que dentro de la política económica habrían dos períodos :

- 11 de septiembre a Diciembre del 73 , época que implicaba medidas urgentes para solucionar problemas como el mercado negro, desabastecimiento, etc., lo que se juntaba con que el aparato de control de precios en manos de la Unidad Popular les impedía cumplir con eficiencia esta tarea.

- 1 de Enero adelante , se jugarán nuevas cartas pero aún no está definido como será.

Valenzuela : No olvidemos que Massard es D.C. y Saez tiene imagen de D.C. Esto se proyecta al país y se termina creyendo y diciendo que la política económica de la Junta de Gobierno está inspirada por la Democracia Cristiana. Además, la opinión de Massard es que si la D.C. hubiera sido gobierno se habría aplicado la misma política, pero Zaldivar ha manifestado que está desacuerdo con Massard, pues la política de libertad de precios es reaccionaria, liberal ya que si no hay compensación en los salarios ~~xxx~~ quien termina pagando es la base asalariada. En mi concepto, debemos instruir a nuestra militancia en el sentido de que esta no es nuestra política.....

Amunátegui : consulta si la política de distanciar los precios y los salarios, es consustancial al estado de guerra o no.....

Huepe : No se habría podido aplicar sin la situación imperante ....

Además, dentro de los técnicos D.C. existen discrepancias..... Y esta política la plantean en forma transitoria pero no de largo plazo.

Marfán : Consulta si los trabajadores están contentos con ella. Y a modo de ejemplo señala que sólo en la Universidad Católica donde existen 7 sindicatos, éstos están desesperados , lo que no concuerda con la felicidad que demuestra la derecha económica con su aplicación, ya que sus perfectivos son mucho mayores. .... Y, quién ejecuta esta política ? El señor Saez, el señor Merino, el señor Leigh.

Huepe : A mi juicio habría que resolver ciertos problemas como :

- criterio uniforme dentro de la Democracia Cristiana ;
  - ver posibilidad que ese criterio uniforme llegue a la ~~xxxx~~ Junta de Gobierno , y
  - es necesario estudiar y poder decir " la D.C. habría hecho esto".
- Es decir tener la alternativa dentro del mismo cuadro político y social...

Monares : Pregunta hasta que punto cuenta con el apoyo de la Junta el equipo económico ..

Aylwin : Señala que los antecedentes revelan que tienen amplio respaldo pues fueron elegidos después de muchas calibraciones. A continuación da cuenta del sector agrícola, especialmente lo referente a las informaciones que posee de las provincias de Curicó, Talca, Linares y Maule.

Informa que dicho sector está en amos de la ultra derecha y que hay fenómenos graves que analizar como :

- devolución de predios en forma masiva a través de dos sistemas :
  - a) en forma completa a su antiguo propietario, y
  - b) incrementando las reservas.
- numerosos despidos agrícolas ;
- política de asignación de tierras en forma individual (parcelas) terminando con toda forma de organización comunitaria. Es decir, se pretende entregar a su propia suerte y a su capacidad empresarial al campesino. Es to, acompañado con las ventas de tierras, es una vuelta a la propiedad agrícola tipo capitalista;
- parcelación hecha con discriminaciones en relación a las listas de calificación del SIM. Las listas de Cora son estudiadas bajo la presencia

de un militar, quien excluye a las personas de los asentamientos de acuerdo a los datos proporcionados por el SIM. Esto, a mi juicio, es lógico que pueda provocar una sublevación en el campo debido a la cesantía producido por esta discriminación y por la asignación en parcelas que deja fuera a muchos.

Señala que esta es una política no sólo reaccionaria, sino violatoria de los Derechos Humanos.

En relación a la organización campesino, informa que que las Confederaciones Triunfo, Libertad, Sargento Candelaria y una parte de la Confederación de Asentamientos formaron una Organización Nacional de Organizaciones Sindicales Campesinas que preide Zenteno, la cual agrupa a la mayor parte de los trabajadores del agro. Por otra parte, el saldo de la organización de asentamientos, pequeños propietarios y campesinos R Orrego formaron otra organización campesina que cuenta con el patrocinio oficial de la Junta de Gobierno. Sin embargo, Zenteno ha sido recibido por las autoridades gubernativas, como Pinochet, pero no por el Ministro del ramo, señor Crespo.

Valenzuela : Agrega que en algunas zonas agrícolas es visible el sentido de venganza de los latifundistas en contra de los dirigentes de la Democracia Cristiana, donde en algunos lugares incluso los han apresado por "agitadores" en el concepto de los patrones.

Hormazabal : Señala que Pinochet declaró que la política agraria implicaría la venta de la tierras fiscales y que su pago sería a través de bonos de la CORA. O sea, de esta forma la tierra sería devuelta a sus antiguos propietarios.....

Cerda : Añade que los precios agrícolas, por otra parte, van a ser quebrar a muchos pequeños propietarios y pareeleros .....

Aylwin : Por último, informa acerca de lo que piensa la Junta Militar del Partido Demócrata Cristiano. A juicio de ella :

- la D.C. les produce desconfianza ;
- no entienden a la D.C. ni la han entendido nunca. Esto de acuerdo a nuestra propia formación muy diferente a la de ellos;
- no quieren ni hay ningún contacto con ellos.....

Olguín : Señala que resumiendo lo expuesto en la reunión se puede decir que estamos frente a una dictadura represiva, regresiva, que ha suprimido los derechos humanos y las libertades.

En cuanto al PDC manifiesta que éste debe fijarse metas claras y precisas. En cuanto a esto hay consenso en relación a que una de las metas de la D.C. es la vuelta a la democracia en el menor tiempo posible, pero que ella lleva implícitas ciertas condicionales, como :

- a) existencia misma de la D.C., pues su desaparecimiento como partido político implica el término de una de las variantes que puede hacer que en Chile se vuelva al sistema democrático;
- b) la D.C. unida ;
- c) la D.C. vigilante de no cometer errores que permitan la creación de otro movimiento político en este lapso de receso, lo que lógicamente nos aleja nuestra meta;
- d) tomar una decisión acerca del tipo de relación o comunicación que tendrá la D.C. con la Junta de Gobierno, pues no podemos aparecer como colaboradores para muchos demócratacristianos y por otro lado escuchar al General Bonilla que declara que el P.D.C. está en contra del gobierno, y

e) no olvidar que el Partido Nacional, Patria y Libertad y la Derecha Económica se ha allegado al gobierno en forma incondicional.

Señala que la Democracia Cristiana tiene que tomar una posición clara ya sea de oposición, de prescindencia o de apoyo. En cuanto a la prescindencia, ella podría tener influencia a través de la vía técnica, de la vía de la amistad, etc., tratando de acortar su permanencia, sin que ellos piensen que nosotros somos contrarios. No olvidemos que el retorno a la democracia dentro de un plazo razonable requerirá un contacto público de la D.C. con las FF.AA., por lo menos para el día y el tipo de democracia que volverá.....

Por otra parte, respecto a los militares mismos - aparte de sus medidas contra los derechos humanos, ley de fuga, muertos, fusilados, etc. - hay otro lado que debe ser atendido por nosotros pues está contra ellos. + Es el hecho de que el Gobierno actual sea a través de un sistema colegiado de 4 miembros, quienes se hacen el peso unos a otros. O sea, no hay líderes. + Además, no tienen condiciones políticas ninguno de los 4 y mientras sigan así y no aparezca un líder, la transitoriedad del período es más factible. Dentro de ellos, tanto la Junta Militar como las FF.AA. hablan de la transitoriedad del período aparte de Leigh y Viveros. + Por último, nosotros debemos preocuparnos de nuestra relación con la Iglesia al más alto nivel (Cardenal con Aylwin) y también con los EE.UU. quien jugará un papel fundamental en Chile y la reciente designación del Embajador - hombre de alto nivel - junto con las opiniones emitidas en USA condicionando su cooperación al Gobierno con el retorno a la democracia, nos indica que debemos definir nuestra posición con ellos. + También debemos definir hasta cuando permitimos el receso del partido, lo que implica una organización interna de la D.C. para que sea posible la renovación de sus Directiva Nacional, soluciones de sus problemas económicos, etc.....

Marfán : Dentro de ello, debemos incluir las tareas políticas de los frentes del PDC que no están señaladas y lógicamente los tienen paralizados..... Dictadas estas políticas - agrega - vendrán las tareas para las diversas direcciones del partido.

Aylwin : Manifiesta que cualquier orientación concreta requiere de un análisis y de una decisión política. Por otra parte, nuestra conducta ante la Junta Militar depende de ellos también, pues si persisten en violar los Derechos Humanos nos pueden llevar a un choque inevitable con ellos. En cuanto a nuestra estrategia frente a ellos, soy partidario de partir presentando a la Junta de Gobierno hechos concretos. Si insisten en ellos nosotros podemos recurrir a la Corte Suprema, etc. etc.... Pero - agrega - no podemos seguir siendo testigos mudos de la tortura, del fusilamiento, etc., como si fuéramos ignorantes de ello.

No soy tampoco partidario de precipitarnos, sino de hacerlo todo responsablemente. Creo, además, que nuestro contacto con la Iglesia y otros sectores puede ser eficaz, pero esto no significa que alomejor en determinado momento sea necesario entregar un testimonio público con todas las consecuencias que ello significará para nosotros.

Informa, también, que conversó días pasados con Radomiro Tomic y que su posición en forma resumida y literal es la siguiente "Estar permanentemente con el caballo listo". Tomic rechaza política de oposición y/o de clandestinaje y es partidario de una política abierta pero con distancia la que incluso nos puede llevar a la oposición en determinado momento según las circunstancias.

Tomic - informa = continúa creyendo que se ha abierto una nueva posibilidad para crear un nuevo sistema y todo es cosa que las FF.AA. capten esta onda que se presenta, pero vé que últimamente ella se ha deteriorado.

Además, Tomic discrepa frente a quienes encuentran tan negativo el discurso de Leigh ante los jóvenes estudiantes. Tampoco - añade - Tomic insiste en la U.P. específicamente, pero sí cree que al margen de los partidos políticos podríamos colaborar en metas nuevas e históricas para Chile y piensa que hay que hacer entender a las FF.AA. donde está la meta.....

Enseguida informa que Tomic le escribió una carta al General Leigh, a quien conoce pues estuvieron juntos en la Embajada de Chile en USA durante el Gobierno de Frei, en la cual lleva implícito su idea de la Triple Alianza pues está convencido que durante los próximos 20 años no ocurrirá nada en Chile sin las FF.AA. (lo ha sostenido desde antes del 11 de Septiembre)

ACUERDO : SE ACUERDA CONTINUAR LA SESION MAÑANA A LAS 9 HORAS EN CASA DE DELIPE AMUNATEGUI.

Se levanta la sesión .